

### Avis de l'administration

Les abonnements partent du 1er ou du 15 de chaque mois. Les remises d'argent doivent être faites en mandats-poste, mandats d'express ou chèques à l'ordre de T. Berthiaume & Fils, Boîte postale 758, Montréal.

Les manuscrits non insérés ne sont pas rendus.

Le Monde Illustré

## Album Universel

Publié toutes les semaines à Montréal  
par

T. BERTHIAUME & FILS, Editeurs - Propriétaires

1961, RUE STE-CATHERINE

Telephone, EST 2840

Coin de la rue St-Urbain

### Prix de la revue

Par abonnements: \$2.50 par année, \$1.25 pour 6 mois, franc de port pour tout le Canada, les États-Unis, l'Alaska, Cuba, le Mexique, les Îles Hawaiï et les Îles Philippines.

Au numéro: 5 cents.

Pour les autres pays de l'Union Postale: Abonnements: \$3.50 par année, ou 18 francs.

## Quelques mots à propos de notre revue et des sujets qu'elle traite

### Note aux abonnés

Nos abonnés sont priés de prendre note que nous n'envoyons pas de reçu quand ils nous envoient le montant de leur abonnement.

Ce paiement est constaté par l'avis d'expiration qui se trouve imprimé sur la bande de leur journal, à côté de leurs nom et adresse.

Au moment où l'univers entier porte ses regards sur le Vatican, nous avons cru à propos de donner à nos lecteurs une étude sur la politique actuelle du Souverain Pontife Pie X. Notre page est illustrée de deux magnifiques gravures; l'une montre le Pape officiant pontificalement pour la première fois dans la basilique de Saint-Pierre, à l'occasion d'une imposante cérémonie en l'honneur de saint Grégoire le Grand; l'autre, la consécration d'un évêque par Pie X. Cette page sera d'un vif intérêt pour tous.

Une de nos pages les plus intéressantes, cette semaine, est celle dans laquelle une de nos collaboratrices raconte l'histoire de sa vie de travailleuse. Les luttes qu'elle a eues à soutenir pour obtenir du travail, les ennuis et les peines qu'elle a eues à supporter, ses angoisses en se trouvant toute seule dans une société inconnue et souvent hostile, sa marche pas à pas vers le succès, celui-ci obtenu enfin au prix d'incessants efforts; tout est décrit de la façon la plus complète et à la fois la plus attrayante qui soit. Des conseils judicieux aux personnes qui se trouvent dans le cas où s'est trouvée l'auteur de l'article, en complètent l'ensemble.

Quelle délicieuse vallée! Tel est le cri que pousse le voyageur qui, emporté par le chemin de fer de l'Intercolonial, n'a pas assez d'yeux pour admirer les rives superbes du Saint-Laurent ainsi que les multiples panoramas qui se déroulent à ses regards.

Peu de régions peuvent être comparées à la vallée de la Métapédia, au point de vue des avantages de toute espèce qu'elle offre à ceux qui aiment à se livrer à la culture du sol. Inconnue, ou à peu près, il y a trente ans, la Métapédia, avec ses lacs, ses rivières et ses forêts immenses, est un paradis pour les pêcheurs et les chasseurs.

Nous illustrons les deux plus jolies toilettes de la saison dans notre page de mode de ce jour; à l'aide de la description détaillée que nous en donnons, nos lectrices pourront facilement les copier ou les imiter. Dans le même article sur les élégances d'été, nous décrivons quelques-unes des magnifiques toilettes portées au cours des réceptions qui ont eu lieu à Québec en l'honneur du Gouverneur Général, de Lady Grey et de leurs filles. Sur notre page de garde, nous illustrons une de ces merveilles, qui sera très admirée, nous n'en doutons point.

En s'inspirant des prodiges de charité accomplis en France pour sauver les petits enfants, notre chroniqueur fait aux lectrices de l'Album une suggestion d'un palpitant intérêt, en face des ravages inouïs que la chaleur et peut-être l'abandon causent dans les rangs des petits à Montréal. Rappelant ensuite une des phases les plus pathétiques du drame du lac d'Aylmer, où le curé de Sherbrooke et ses quatre compagnes ont perdu la vie récemment, notre chronique est comme un écho attendri de l'exclamation de pitié et de tristesse, qui a retenti dans toute la province, au lendemain du sinistre.

Quelques détails sur la façon originale peut-être, mais toujours gracieuse dont se coiffent quelques-unes des plus jolies femmes d'Amérique, ne manqueront pas d'intéresser nos lectrices, et peut-être même aussi ces messieurs, que préoccupent toujours, quoi qu'on en dise, les moindres gestes de l'"éternel féminin". Dans une série de médaillons photographiques nous avons groupé quelques types de beautés absolument différentes avec chacune la coiffure lui convenant le mieux. Cette page est très artistique, elle est à voir.

Si le lait qui nous vient des campagnes éloignées était pasteurisé avant que d'être distribué au consommateur, c'est-à-dire débarrassé de ses agents de contamination, un grand pas serait fait pour la protection de la santé publique. Nous donnons sur ce sujet de grande actualité des informations et des considérations d'un puissant intérêt pour les producteurs de lait, en même temps que nous mettons sous les yeux de nos lecteurs de superbes installations de pasteurisateur et de réfrigérateur, en usage aujourd'hui dans un trop petit nombre de fermes.

En avant le progrès!

Nos conseils d'économie domestique portent aujourd'hui sur l'art d'acheter. Ce n'est pas aussi facile qu'on le pense de distinguer les produits alimentaires ou autres qui sont frelatés ou falsifiés, de ceux qui sont absolument purs. C'est pourquoi nous avons cru devoir enseigner à nos lectrices les procédés les plus faciles et les plus pra-

se reposer, en ces jours d'accablante canicule. Le voyage en est facile et peu coûteux. Ceux qui y sont allés, ne fût-ce qu'une fois, reconnaîtront facilement l'endroit dans nos gravures, et se remémoreront les délices que leur a procurées cette île de fraîcheur et de verdure, que la Providence a placée aux portes de notre ville, tout exprès, semble-t-il, pour favoriser ceux qui ne peuvent que se payer de temps en temps pour cinq sous d'air pur.

De John D. Rockefeller, le fameux milliardaire américain, le Roi des Trusts, tout le monde connaît au moins la colossale fortune, mais on ne connaît pas grand-chose, généralement, de la vie intime, des goûts et des habitudes du magnat — philanthrope. Que si l'on est curieux de connaître les antécédents, les tenants et aboutissants de cette figure universelle, de ce crésus moderne, lisez un brin de son histoire, appuyée sur des documents inédits et cueillis spécialement pour les lecteurs de l'Album.

## Notre prochain numéro

### Où vont les foules

Dans notre prochain numéro nous publierons de nombreux instantanés pris par nos photographes, un peu partout, dans notre province.

☞ Sous ce titre: "où vont les foules" nous montrerons l'exode à peu près général qui se fait dans nos villes les jours de fête.

### Les courses de yachts

Nos artistes ont crayonné et photographié de jolies choses sur les récentes courses de yachts.

☞ Pour tous ceux que le sport nautique intéresse, notre revue de la semaine prochaine aura un attrait particulier.

### La graphologie

Notre première leçon de graphologie sera donnée aux jeunes filles la semaine prochaine.

☞ Avec cette science originale, nos charmantes lectrices trouveront un moyen agréable de charmer leurs loisirs, et de pressentir l'âme-sœur que l'avenir mystérieux leur tient en réserve.

tiques pour se rendre compte de la qualité et de la "franchise" des produits que leur livrent leurs fournisseurs. Ces procédés ont tous été expérimentés, et ils ne sauraient manquer de donner de bons résultats.

Fort joli et sans trop de difficultés, le Concours que l'Album Universel donne cette semaine à ses lecteurs, dont le nombre augmente dans des proportions étonnantes. Les quelques notes de musique qui entrent dans sa composition n'arrêteront personne, puisque, au Canada, tout le monde est musicien. Quant à cette espèce de table ou de banc, c'est tout simplement une "console"; la préposition de entre n et e... Chut! Si nous vous en disions la signification, il ne vous resterait plus rien à faire, et nous vous laisserions le plaisir et l'honneur de deviner l'énigme vous-mêmes.

Faisons ensemble une petite promenade à l'île Sainte-Hélène, où il fait si bon d'aller

Dans une page fortement illustrée, notre collaborateur nous fait connaître le régime auquel sont soumis les enfants rebelles envoyés à la Réforme, de la rue Demontigny. Ce n'est pas une prison, ce n'est pas une école: la "réforme" tient à l'une et à l'autre, comme on pourra s'en rendre compte en prenant connaissance des informations recueillies sur cet établissement, si utile à la société.

Au chapitre des inventions, on trouve un excellent modèle d'appareil de sauvetage en cas d'incendie, un moyen très pratique de faire cuire les oeufs à la coque, en voyage; une nouvelle marque pour jeu de Bridge, un tire-bouchon perfectionné, et une pipe idéale, destinée à créer une révolution dans le monde des fumeurs.

Le docteur cause, cette semaine, dans la première partie de ses "propos", de l'alimentation des malades; il donne à ce sujet des conseils clairs et précis que tout le

### Notre frontispice

La gravure qui sert de frontispice à notre journal montre l'effet curieux produit par deux couleurs habilement mariées. Le sujet en lui-même, intitulé "Aux champs", est d'un sentiment pastoral des plus agréables. Il évoque ces idylles sans cesse renouvelées et dont l'origine se perd dans la nuit des temps. L'amour, la jeunesse, la grâce et la beauté, voilà des sujets qui inspireront toujours aux peintres des oeuvres fortes et durables.

monde devrait lire afin d'en tirer profit à l'occasion. La seconde partie de la causerie médicale traite des bains et est non moins intéressante; on y trouvera des avis tout à fait précieux, donnés dans un langage simple et à la portée de tous. La correspondance du docteur est aussi remplie de choses bonnes à savoir, et qui pourront être utiles souvent, non seulement aux correspondants de la semaine, mais à tous nos lecteurs.

Notre causerie musicale roule aujourd'hui sur quatre points d'un intérêt tout particulier pour les élèves en général et les professeurs en particulier. Ce numéro de l'Album Universel vous parle des connaissances nécessaires à tout professeur vraiment digne de ce nom; des rapports du professeur avec ses élèves; de ses qualités, et enfin, de l'aptitude toute spéciale, ou si vous le préférez, de la vocation au professorat; autant de points, mes amis, qui ne vous laisseront pas indifférents, puisque c'est le professeur qui fait l'élève.

Dis-moi qui t'enseigne et je te dirai ce que tu sais.

Pourquoi va-t-on au cirque? Pour faire comme tout le monde, sans doute, un peu par tradition et beaucoup par entraînement. Le défilé de l'immense caravane par les rues de la ville, avec ses chars, ses musiques, ses chevaux, ses écuyers et ses monstres, tout cela échauffe le populo, qui n'y résiste pas. Nos figures, représentant une procession de cirque à Montréal, disent assez toute la curiosité qu'excite un tel spectacle.

La Rieuse, tel est le titre de la délicieuse polka que les amateurs de bonne musique trouveront dans ce numéro de l'Album Universel. Ce morceau caractéristique comprend trois grandes pages et peut être appris très facilement par les petits et les petites pianistes, pour lesquels, du reste, il fut spécialement composé par Henri Van Gaël. C'est un rire continu depuis le commencement jusqu'à la fin. Que nos jeunes amis l'essaient et ils nous en diront des nouvelles.

L'histoire d'un Bébé aimant à faire des farces, à jouer des tours, tout en amusant nos chéris, leur montre que l'attrapeur finit toujours par être attrapé à son tour.

L'historiette a été écrite tout spécialement pour nos amis les plus petits; et aussi — disons-le tout bas — un peu pour les grands et gros faiseurs de tours.

Lisez l'histoire de Bébé, qui trompe Azor, le chien de son papa, Mimi, son chat favori, et qui finalement se fait jouer de la belle façon par Azor.

On fait beaucoup de bruit autour de la merveilleuse découverte du professeur Branly, qui a inventé un dispositif de commande des machines à distance. Nous consacrons à cette merveille une page qu'illustrent des photographies de l'auteur et de son appareil.

Divers lieux de pèlerinage surgissent un peu partout sur le sol de notre Canada. L'Album Universel donne aujourd'hui une étude aussi complète que possible sur la Chapelle de la Réparation, de la Pointe-aux-Trembles.

Nos lecteurs pourront se convaincre que tout près de la ville de Montréal, existe aujourd'hui un lieu de dévotion toute particulière, où se rendent chaque année une foule de pèlerins désireux de faire amende honorable à notre divine Soeur, dans le Sacrement adorable de Son amour.